

[Texte]

[Traduction]

• 1625

We have studied the economic impact, etc., but I suggest that perhaps tax law and the dual citizenship of this community makes it quite special. The opportunities are there to be analysed and studied. I think this designation would certainly get them off in that direction and open up the doors for exceptional opportunity. What those may be are yet to be determined, but the opportunity is very exciting for us as it is for Vancouver and Montreal.

**Mr. Attewell:** As we have all understood it on the committee, the original idea of these international banking centres was that everything would be incremental, so to speak. New jobs created would be incremental, deposits would be incremental, the loans would be incremental, so that the financial system as such really would not be touched at all. In that notion of incremental business, what marketing studies have been done? What particular parts of the world are you expecting to generate these deposits and have this demand for loans?

**Mr. Warner:** I suppose the same question can be asked—

**Mr. Attewell:** Taiwan... or is there any particular area that you are an expert in in the world?

**Mr. Warner:** I see certain opportunities that I am not going to discuss before the committee, but you can be quite assured there will be a lot of people thinking seriously about opportunities that are already in existence there. As we discuss it now, I am sure there are some people thinking about it for the first time. Really not much consideration has been given recently to the opportunities there, but I would suggest that all the opportunities that could be anticipated in other communities throughout Canada could be considered there, and perhaps many more.

Obviously we are not going to have the great banking centres that Montreal, Vancouver and Toronto presently have, nor would they ever anticipate or envisage it would grow to that extent, but we are looking at the possibility of having large banks having operations in that area, which could have a very real economic benefit to the area.

At the present time Akwesasne is looking at the possibility of certain major developments, one of which is a Four Seasons Hotel catering to businesses for conventions. They have done a feasibility study on this and are starting to proceed with some preliminary work this fall and again next spring. Certainly having a large financial institution with some activity in the area would be a plus, because they would be better aware of what projects are going on, and could well want to participate in some of the projects that are anticipated.

I am aware of other activities outside of financial services that Akwesasne is interested in, and it is going to be very helpful in their development, but it is still

Nous avons étudié les incidences économiques, entre autres choses, mais, à mon avis, peut-être le régime fiscal et la double citoyenneté de cette collectivité lui donnent-ils un caractère assez particulier. Il y a là des possibilités à analyser et à étudier. Je crois que cette désignation les orienterait certainement dans ce sens et ouvrirait des possibilités exceptionnelles. Il reste à déterminer quelle serait cette possibilité, mais elle éveille chez nous le plus vif intérêt, comme à Vancouver et à Montréal.

**M. Attewell:** De la manière dont tous les membres de ce comité ont compris les choses, l'idée originale de ces centres bancaires internationaux était que tous les aspects en seraient nouveaux, si l'on peut s'exprimer ainsi. Les emplois créés seraient nouveaux, les dépôts seraient nouveaux, les prêts seraient nouveaux, de sorte que le système financier à proprement parlé ne serait pas réellement touché. Dans cette perspective d'activités nouvelles, quelles études de marché ont été effectuées? Dans quelles régions particulières du monde pensez-vous obtenir ces dépôts et cette demande de prêts?

**M. Warner:** Je présume qu'on peut poser la même question...

**M. Attewell:** Taiwan... ou existe-t-il une région particulière dans le monde que vous connaissiez bien?

**M. Warner:** J'entrevois certaines possibilités dont je ne veux pas parler devant le comité, mais vous pouvez être assez certains qu'il y aura beaucoup de gens qui penseront sérieusement aux possibilités qui existent déjà dans ce domaine. Alors même que nous débattons de la question, je suis sûr qu'il y a certaines personnes qui y pensent pour la première fois. En fait, on n'a pas beaucoup réfléchi récemment aux possibilités dans ce domaine, mais à mon avis, toutes les possibilités qui peuvent être envisagées dans les autres villes du Canada peuvent l'être également ici, et peut-être beaucoup d'autres encore.

Nous n'allons évidemment pas avoir les grands centres bancaires que possèdent déjà Montréal, Vancouver et Toronto, et il ne serait jamais prévu ou envisagé d'atteindre une taille comparable, mais nous étudions la possibilité d'attirer de grandes banques dans cette région, ce qui pourrait y avoir des effets économiques très bénéfiques.

À l'heure actuelle, Akwesasne étudie la possibilité d'entreprendre certains grands projets, dont l'un est l'implantation d'un hôtel Quatre Saisons qui offrirait un service de congrès au milieu des affaires. Ils ont effectué une étude de faisabilité sur ce projet et entreprendront quelques travaux préliminaires cet automne, puis le printemps prochain. La venue d'une grande institution financière ayant quelques activités dans la région constituerait certainement un atout, parce qu'ils seraient plus au courant des projets en cours et pourraient fort bien vouloir participer à certains des projets prévus.

Je connais des activités autres que les services financiers auxquelles Akwesasne s'intéresse, et cela les aidera beaucoup dans leur développement, mais la